DOI: https://doi.org/10.5281/zenodo.8094874

TOMAS DE HÁBITO DEL MONASTERIO DE SAN BENITO DE SEVILLA (1792-1829).

TAKING THE HABITS OF THE MONASTERY OF SAINT BENEDICT OF SEVILLE (1792-1829).

Miguel DONGIL Y SÁNCHEZ

Departamento de Universidad de Oviedo (España)

https://orcid.org/0000-0002-2899-9317

Email Contacto: *info@migueldongil.com*Web Personal: *www.migueldongil.com*

Resumen:

Este artículo se centra en el análisis de las tomas de hábito y el estado demográfico del monasterio benedictino de San Benito de Sevilla (en la transición de la Edad Moderna a la Edad Contemporánea), a través de la transcripción y uso de la información contenida en el informe demográfico que fue enviado al monasterio benedictino de San Vicente de Oviedo y que, en la actualidad, se conserva dentro del Archivo del Monasterio de San Pelayo de Oviedo. Este documento fue enviado a la comunidad de San Vicente de Oviedo para conocer la situación de la referida comunidad sevillana, en el contexto del proceso de exclaustración. Se pretende, además, que este artículo sirva como una nueva aportación al conocimiento de la historia de la comunidad benedictina de San Benito de Sevilla.

Palabras Clave:

Monasterio, benedictino, San, Benito, Sevilla, 1792, 1829.

Abstract:

This article focuses on the analysis of the admission of new religious and demographic status of the benedictine monastery of San Benito de Sevilla (in the transition from the modern era to contemporary times), through transcription and use of the information contained in demographic report was sent to the benedictine monastery of San Vicente of Oviedo and, at present, is preserved in the Archives of the Monastery of San Pelayo of

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: "Tomas de hábito del monasterio de San Benito de Sevilla (1792-1829)", en *Studia Monastica*, ISSN 0039-3258, N°. 58, 1, 2016, págs. 182-188. *Versión PRE-PRINT*. DOI: https://doi.org/10.5281/zenodo.8094874

Oviedo. This document was sent to the community of San Vicente de Oviedo to know the situation of the community in the context of the process of exclaustration. It is further intended that this article will serve as a new contribution to the knowledge of the history of the benedictine community of Saint Benedict of Seville.

Keywords:

Monastery, benedictine, Saint, Benedict, Seville, 1792, 1829.

1. INTRODUCCIÓN

A nivel historiográfico el monasterio de San Benito de Sevilla, desde su fundación hasta la exclaustración de su comunidad en el año 1835, cuenta con una cantidad reducida de publicaciones, en función de la revisión bibliográfica que he realizado¹. En este sentido, el presente artículo pretende sumarse a las publicaciones existentes sobre la historia de este monasterio aportando más luz sobre su realidad histórica. A pesar de esto, el objetivo principal de este artículo no es reconstruir la evolución histórica de este monasterio sino aportar un estudio específico que analice el estado de la población religiosa benedictina del referido monasterio en tiempos de su exclaustración, algo que es posible gracias al detallado informe² de las tomas de hábito conservado en el Archivo del monasterio benedictino de San Pelayo de Oviedo.

Por otro lado, dicho documento supone un interesante testimonio sobre la realidad de la comunidad benedictina de San Benito de Sevilla, a la altura del año 1835, que espero que pueda ser de alguna utilidad para los historiadores interesados en las comunidades religiosas regulares de Andalucía o en la historia de dicha comunidad, sobre todo en lo que respecta al contexto del convulso siglo XIX en el que se exclaustró a sus religiosos.

¹ Véase, a modo de ejemplo: ZARAGOZA I PASCUAL, E.: ``Abadalogio del Monasterio de San Benito de Sevilla (1517-1835)´´, en *Archivo hispalense: Revista histórica, literaria y artística*, tomo 67, nº 204, 1984, pp. 25-36 y ``Abadologio (1503-1835) y Libro de Gradas (s.XVII-XIX) del Monasterio de San Benito de Sevilla´´, en *Studia Monastica*, nº 39, 2, 1997, pp. 377-402, JORDÁN FERNÁNEZ, LA. MONCLOVA GONZÁLEZ, F.L: ``Una

Monastica, nº. 39, 2, 1997, pp. 377-402. JORDÁN FERNÁNEZ, J.A. MONCLOVA GONZÁLEZ, F.J.: ``Una aportación a la historia del Real Monasterio de San Benito de Sevilla´´, en *Isidorianum*, vol. 12, nº 23, 2002, pp. 69-90.

² ARCHIVO DEL MONASTERIO DE SAN PELAYO DE OVIEDO.: Fondo San Vicente. Papel. Caja 6, nº26. Listado de monjes del monasterio de San Benito de Sevilla. Año 1835 (aprox.).

2. TRANSCRIPCIÓN DEL LISTADO DE LAS TOMAS DE HÁBITO DEL MONASTERIO DE SAN BENITO DE SEVILLA (1792-1835)

A continuación, procederé a presentar la trascripción y edición del referido listado de monjes y hermanos legos del monasterio de San Benito de Sevilla, que supone una fuente de especial importancia para conocer el estado y la evolución demográfica de dicha comunidad de religiosos benedictinos (desde el siglo XVIII), en el contexto del proceso de exclaustración vivido por dicha comunidad, en la primera mitad del siglo XIX. Una vez aportada la edición de este documento, inédito, podré realizar una serie de comentarios respecto a su contenido como fuente de utilidad histórica, sobre dicho monasterio.

Desde un punto de vista diplomático y paleográfico, el documento está redactado en papel y el tipo de letra coincide con el del periodo cronológico analizado. Es una letra de tipo humanístico y de trazo conciso. El único folio que compone el documento tiene tamaño de cuartilla y es producto de reaprovechar un papel sellado sin utilizar de la época de Isabel II, cortándolo en dos trozos. El texto está redactado a renglón tendido, y se aprovechan las dos caras del papel. Por último, el estado de conservación del documento es bueno y no existe ninguna rotura ni desperfecto apreciable, a excepción de las marcas de haberse doblado dicho documento en cuatro partes y la oxidación de algunas letras, dado el componente férrico de la tinta utilizada.

En lo que respecta a la fecha de redacción de este listado de monjes al carecer de una fecha concreta en el texto, debemos recurrir a varios indicios que nos ayuden a datar con la mayor precisión que sea posible este documento, teniendo presentes todos los elementos a nuestra disposición. En primer lugar, sabemos que el monasterio de San Benito de Sevilla se clausuró en el año 1835³, fruto de la exclaustración de la comunidad contexto que motiva la redacción de este documento para conocer la composición de la última comunidad del monasterio, al igual que se hace para otros monasterios benedictinos en dicha época, como es el caso del monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla⁴. Por otro lado, el sello impreso del documento es de la reina Isabel II (reinante desde la fecha de la muerte de su

³ ZARAGOZA I PASCUAL, E.: Abadalogio del Monasterio de San Benito de Sevilla (1517-1835), pp. 25-36.

⁴ DONGIL Y SÁNCHEZ, M.: "Tomas de hábito del monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1872-1833)", en *Studium Ovetense*, n°42, 2014, pp. 153-160.

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: "Tomas de hábito del monasterio de San Benito de Sevilla (1792-1829)", en *Studia Monastica*, ISSN 0039-3258, N°. 58, 1, 2016, págs. 182-188. *Versión PRE-PRINT*. DOI: https://doi.org/10.5281/zenodo.8094874

padre el rey Fernando VII, el día 29 de septiembre de 1833). Ambas evidencias me llevan a sostener que la fecha más plausible de redacción del documento es la del contexto de la exclaustración, en el año 1835. La cruz puesta indicando una muerte del hermano lego del listado y la línea final de texto del documento, redactada por otro religioso y en la que se indican dos omisiones del mismo, serían las únicas adiciones posteriores a esa fecha, no pudiéndose datar esos dos añadidos.

A continuación, adjunto la transcripción íntegra del texto en la que se han utilizado las normas actuales de puntuación y se han desarrollado las abreviaturas, a fin de clarificar el entendimiento del contenido por parte de los lectores. Además, se ha recurrido a las notas a pié de página para clarificar alguna peculiaridad del texto cuando ha sido oportuno.

Lista de los Monjes Benedictinos, hijos profesos del Monasterio de San Benito de Sevilla.

Nota/ todo el que viere esta lista se servirá poner cruz⁵ al que huviese fallecido.

Padre Fray Juan Sevillano (organista). Utrera⁶, Sevilla. Agosto 20 de 1791.

Padre Fray Genaro de Heredia. Grazalema⁷, Málaga. Febrero, 29 de 1792.

Padre Fray Domingo de Silos Pérez. Villaluenga⁸, Málaga. Marzo, 20 de 1793.

Padre Fray Andrés Borrego. Grazalema⁹, Málaga. Noviembre, 3 de 1793.

Padre Fray Bartolomé Gil. Grazalema¹⁰, Málaga. Lo tomó en 22 de de julio de 1821.

Padre Fray Yldefonso Ynfante. Moguer¹¹, Sevilla. Lo tomó en 2 de febrero de 1829.

+Hermano lego¹²: Fray Antonio Presa, natural de Burgos¹³. Lo tomó en 1781.

A esta lista le faltan el Padre Fray Anselmo Barrera y el Padre Fray Plácido Ledo en 1792.

⁵ La palabra aparece subrayada con una línea.

⁶ Ibídem.

⁷ Ibídem.

⁸ Ibídem.

⁹ Ibídem.

¹⁰ Ibídem.

¹¹ Ibídem.

¹² Las dos palabras anteriores aparecen subrayadas con una línea.

¹³ La palabra aparece subrayada con una línea.

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: "Tomas de hábito del monasterio de San Benito de Sevilla (1792-1829)", en *Studia Monastica*, ISSN 0039-3258, N°. 58, 1, 2016, págs. 182-188. *Versión PRE-PRINT*. DOI: https://doi.org/10.5281/zenodo.8094874

3. ANÁLISIS DE LA EVOLUCIÓN DE LAS TOMAS DE HÁBITO Y DEL ESTADO DE LA COMUNIDAD BENEDICTINA DE SAN BENITO DE SEVILLA (1792-1829). CONCLUSIONES FINALES

Lo primero que observamos es que, en lo que respecta a las tomas de hábito en el monasterios de San Benito de Sevilla (desde el año 1792 al año 1829), se produce el ingreso de un total de 8 religiosos en ese periodo y de un hermano lego.

En segundo lugar, a nivel global, sus procedencias geográficas se circunscriben a 3 áreas: De Málaga 4 (el 44,4% del total), de Sevilla 2 (el 22,2% del total) y de Burgos 1 (el 11,1% del total). Contamos, además, con 2 religiosos (el 22,2% del total) para los que no se indica el lugar de procedencia.

En tercer lugar, en función de la información de este documento, la comunidad benedictina de San Benito de Sevilla, en el momento de la exclaustración en el año 1835, tenía un estado malo a nivel demográfico contando con una pequeña comunidad de 8 religiosos y un hermano lego, si lo comparamos con otros monasterios benedictinos en fechas similares. Así, por ejemplo, la comunidad de San Millán de la Cogolla en el momento de la exclaustración tenía un total de 41 religiosos y 6 hermanos legos¹⁴. Quizás este número tan reducido de religiosos se deba a la delicada situación económica de la comunidad. Sabemos que para el siglo XVII el monasterio de San Benito de Sevilla era uno de los monasterios más pobres de la Orden en toda la Corona¹⁵.

Por último, en cuanto a los nuevos ingresos de religiosos y hermanos legos en el monasterio, en la década de los años 80 del siglo XVIII toma el hábito una persona, en la década de los años 90 del siglo XVIII un total de 6 personas y en la década de los años 20 del siglo XIX un total de 2 personas. A la vista de estos datos puede concluirse que, del periodo analizado, la década en la que se produjeron más tomas de hábito fue la década de los años 90 del siglo XVIII con un total de 6 ingresos.

¹⁵ PUYOL BUIL, C.: Inquisición y política en el reinado de Felipe IV. Ed. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, 1993. p. 104.

¹⁴ DONGIL Y SÁNCHEZ, M.: *Op. Cit.*, pp. 157-158.